



SERÁN CENIZA • JOSÉ ANTONIO BONILLA

El pasado a debate

HACE unos días el historiador Santos Juliá estuvo en Salamanca. Unas horas antes de comenzar el acto al que había venido, estuvo paseando por nuestra ciudad con nostalgia, recordando sus años de estudiante. Aquí, en la Universidad Pontificia, estudió Teología, luego, la vida lo llevó por otros caminos del saber como la Sociología o la Historia, con sus trabajos ha conseguido un considerable prestigio y renombre. La Pontificia no era la institución tan cerrada por aquellos años cincuenta, según nos dice Fernando Fernán Gómez cuando vino a rodar la película *Balarrasa*, dirigida por Nieves Conde. El actor conversaba con los seminaristas, en los descansos del rodaje, y le dieron la impresión de que estaban preparados y eran abiertos, lo que más le sorprendió en estas pláticas es que habían leído a Carlos Marx.

Siempre que el profesor Santos ha venido a nuestra ciudad ha tenido una buena acogida, excelente. En una ocasión vino a hablar sobre la Guerra Civil, el público abarrotaba el auditorio de la Caja de Ahorros, la asistencia fue grande, tanta que tuvo que repetir la conferencia el día siguiente. Es la única vez en mi vida que he visto cosa semejante. Ahora vino para debatir sobre su último libro: "Hoy no es ayer" (sexta edición), recopilación de ensayos sobre la España del siglo XX, donde profundiza en los acontecimientos más trascendentales del pasado español. Este es el único libro del autor que ha sido formado con la agrupación de ensayos en los que reflexiona sobre la monarquía, república, dictadura, transición, democracia, etc. Los profesores de Historia de la Universidad de Salamanca Manuel Redero San Román y Mariano Esteban de Vega

han tenido el acierto de promover el "Aula de debate" donde cada trimestre se discute sobre uno o dos libros de reciente publicación. Me consta que un número grande de los asistentes van con los deberes hechos, o sea, con el libro leído y, en su defecto, con los artículos que previamente han enviado los organizadores. En esta ocasión, como en las anteriores hubo exposición de Santos Juliá, la réplica de los profesores Josefina Cuesta, Raimundo Cuesta y el público. La parte más viva del acto fue la dedicada a la memoria y el olvido.

Estos debates rebasan el ámbito universitario, tienen una proyección considerable y prestigian la facultad de Geografía e Historia donde se celebran, también son una buena oportunidad para comprender la España contemporánea y contribuyen a que la sociedad se haga más abierta.